

Editorial

A más de un año de la crisis sanitaria por el virus SARS COV-2, la brecha entre distintos sectores sociales a nivel global se ha hecho patente. No obstante, la continuidad, incluso el surgimiento de movimientos sociales “desde abajo” y “desde arriba”, es una característica actual que el resguardo recomendado por las autoridades sanitarias de diferentes Estados del mundo no ha podido frenar. Entre otros motivos paralelos a la precariedad económica, el desempleo y las altas tasas de mortandad que han sido evidentes durante la pandemia, también se explican por la creciente exclusión, violencia de género y discriminación hacia muchos grupos sociales desfavorecidos.

Medio Oriente y el norte de África son regiones de las que, desde América Latina, y en particular en México, poco se relaciona con estas coyunturas. En este número 13 de la Revista *Muuch' xíimbal Caminemos juntos*, se ha coordinado por la Mtra. Érika Aguilar Silva un *dossier* titulado “Temas contemporáneos de Medio Oriente y norte de África”, que pone sobre la mesa una serie de discusiones sobre lo que sucede en estos lares; desde la actividad de la mujer y los espacios por los que ha luchado en contextos como el de Libia, Palestina e Irán; los estereotipos y prejuicios hacia las diversas culturas de estas zonas por su origen, religión, lengua, ideología, entre otros aspectos; los proyectos encaminados a una modernidad sin precedentes e incluso la relación que Estados como Marruecos pueden tener con América Latina; todo esto, explicado con mayor detalle en la introducción de esta esta sección.

Sin embargo, debe destacarse también un artículo que se relaciona con muchas de estas características de la zona, además de la problemática económica y geopolítica. Es precisamente en la sección de Estudios internacionales donde la investigación de Ana Teresa Gutiérrez del Cid explica, tanto el complejo panorama del mercado energético —en particular el de los hidrocarburos— como los con-

flictos generados a partir del tema de los gasoductos y oleoductos que involucran a uno de los grandes productores y proveedores de petróleo y gas natural de Europa, es decir, Rusia, frente a la primera potencia económica y militar del mundo que es Estados Unidos.

Con esta contribución que abre el número actual, junto con el contenido de la sección de *dossier*, se busca que el lector relacione, desde una perspectiva global y local, así como desde la interdisciplina, situaciones que aún antes de la actual pandemia prevalecían y su proyección hasta nuestros días.

El contenido de este número especial de *Muuch' xiimbal Caminemos juntos* se complementa, además, con dos reseñas, una ponencia y una entrevista, por lo que se espera que se genere un debate acerca de lo que sucede en estas tierras que parecen lejanas de nuestra realidad e ideologías, pero que se aproximan a formas de gobernanza que como sociedad buscamos incesantemente, como la justicia, la legitimidad por el respeto de los derechos; la necesidad de acabar contrarrestar la discriminación y otros aspectos que han sido detonados con mayor fuerza en los últimos años a través de discursos, mala información e intereses propios de un modelo social, político y económico, que no solo frena los procesos de resiliencia y la creación de un mundo más equitativo.

Por último, es importante mencionar que este número presenta una importante transformación en el formato de la Revista. Además, se integrará a partir de enero de 2022, una sección de Estudios Jurídicos, por lo que se extiende una cordial invitación para enviar colaboraciones que contribuyan a esta área del conocimiento social. Estamos seguros de que *Muuch' xiimbal Caminemos juntos* tendrá más proyección y se reflejará en una mayor presencia en el mundo académico, sin descuidar uno de sus principales propósitos que es la formación de jóvenes universitarios.

Indivisa manent

Dra. María Elena Pompa Dávalos

Dr. Oscar Javier Apáez Pineda

Dr. Jorge Valtierra Zamudio

Editores